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1. Provincial felicita formandos 

Frei José Fernandes saúda os jovens que estão em processo de formação inicial, nas 

diferentes etapas da Província do Brasil, com uma Mensagem enviada a eles ontem, 

em que, entre outras afirmações, destaca: “daqui de nosso Capítulo Geral, tenho cada 

um de vocês em minha lembrança e afirmo que vocês são parte integrante dos motivos 

de nossas alegrias e preocupações, enquanto capitulares. Tenho grandes esperanças 

em vocês. Desejo-lhes um frutífero e feliz semestre letivo”.  

As boas vindas são estendidas também à secretária provincial, que retornou ontem de 

suas férias.  

 

 

2. Capítulo Geral se encerrará neste final de semana 

 

Iniciado dia 7 de julho, na cidade de Biên Hòa, no Vietnã, o Capítulo Geral dos 

dominicanos terá seu término propriamente dito, amanhã; domingo haverá a 

celebração da Festa de São Domingos e o encerramento oficial. 

   

 

Como foi amplamente divulgado ao longo das 4 últimas semanas, TABLOIDE OP se 

limita a recordar as indicações onde podemos encontrar ampla documentação sobre 

este importante momento da Família Dominicana. Site: 

www.capitulumgeneraleop2019.net e facebook: ordopredicatorum.  

 

 

 

 

mailto:tabloide@dominicanos.org.br
http://www.capitulumgeneraleop2019.net/
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3. Capítulo retoma processo de canonização de Las Casas 

 

Considerado pelo Capítulo Geral, como “modelo missionário para nossos dias”, o 

frade dominicano Bartolomeu de Las Casas (1484 – 1566) teve seu processo de 

canonização retomado pelos capitulares; processo esse, iniciado há anos, na Diocese 

de Sevilha, Espanha. 

Frei José Fernandes comemora a votação e afirma que: “a partir de conversas com 

alguns irmãos de nossa Província, resolvi propor ao Conselho sobre a pertinência da 

retomada do assunto, interrompido há anos. Com o sinal verde dado pelo Conselho, 

partilhei a temática com os frades da Assembleia Provincial, em janeiro último e, logo 

em seguida, apresentei aos provinciais dominicanos da América Latina e Caribe, 

reunidos em Buenos Aires. Lá, essa causa foi assumida como uma petição do 

conjunto dos “superiores maiores” do Continente e, como tal, foi apresentada ao 

Capítulo Geral. 

Já, no Capítulo, a partir de um voto consultivo, constituiu-se uma subcomissão para 

elaborar a proposta, que foi debatida e votada pelos capitulares. Participaram desta 

subcomissão os provinciais da Espanha, do México, da América Central e do Brasil. 

A síntese do texto aprovado é: “na história da Ordem Dominicana temos irmãos que 

são referências e modelos de pregação. Frei Bartolomeu de Las Casas se destacou por 

incluir o compromisso pela justiça a favor dos indígenas, dos mais pobres, na 

pregação do Evangelho, pela sua ajuda à Igreja para tomar consciência do novo 

contexto de evangelização e do valor da dignidade da pessoa humana”.  

  

4. Capítulo Geral envolveu mais de 200 pessoas 

 

Além dos 104 frades com direito a voto, participam também: uma monja vietnamita, 

representando o Conselho Internacional das Monjas, que possuem 195 mosteiros no 

mundo; o presidente do Conselho Internacional das Fraternidades Leigas 

Dominicanas; uma leiga representando o Instituto Secular Dominicano de Orleans,  

um frade representando as Fraternidades Sacerdotais Dominicanas; dois frades 

representando os irmãos cooperadores; o coordenador internacional do MJD, que 

participou parcialmente; alguns sócios do Mestre da Ordem; o procurador geral da 

Ordem; o síndico da Ordem; o promotor geral de Justiça e Paz e o dos Meios de 

Comunicação Social; o secretário geral do Capítulo e 02 secretários auxiliares; 03 

frades moderadores do Capítulo; 01 frade referência para as liturgias do Capítulo; 01 

frade, coordenador da logística; 01 frade responsável pelas noites culturais e pelos 

passeios aos domingos; 16 frades tradutores. O total é de 160 pessoas; além dos 50 

frades estudantes que contribuem com outros inúmeros serviços, como: auxiliares de 

cozinha, zelo do refeitório, lavação de roupas, limpeza dos ambientes comuns, etc... 
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5. Provincial expressa suas primeiras impressões 

 

Frei José Fernandes elogia a acolhida, a infraestrutura, os cuidados com a saúde, a 

alimentação, as diferentes metodologias participativas; enfim, a organização geral do 

Capítulo. 

 

Ele constata também que “1) é, indubitavelmente, uma graça enorme participar desse 

histórico momento de nossa Família Dominicana, especialmente aqui no mundo 

asiático; 2) trata-se de uma assembleia verdadeiramente multicultural – 

aproximadamente uma centena de países representados – e, por isto, muito difícil de 

contemplar todas as demandas e expectativas; 3) é perceptível a predominante 

tendência conservadora por parte da maioria dos capitulares, expressa na convivência, 

nas celebrações, nos debates em todos os níveis e, principalmente, nas Atas 

Capitulares, cuja aprovação concluímos há pouco e, sobretudo, em debates nos 

diferentes níveis e 4) apesar de alguns avanços na abordagem missionária, o acento 

forte ficou por conta da dimensão das estruturas internas da organização da Ordem 

(conventos, vicariatos, vice províncias e províncias, com o argumento, sobretudo, da 

urgência de se garantir o direito à vivência da democracia da Ordem”. Em síntese, 

afirma o capitular brasileiro: “este Capítulo foi muito legislativo ‘para dentro’ e pouco 

missionário”.  

 

6. Frades elaboram Plano de Formação 

 

Os frades dominicanos do Brasil estão elaborando seu Plano Particular de Formação, 

convencionalmente chamado de “Ratio Formationis Particulares”, aqui tratado como 

RFPs. Sendo já uma determinação do último Capítulo Provincial e estimulados pelo 

Mestre da Ordem – em sua última visita canônica – o provincial com o Conselho da 

Província elaboraram um roteiro e cronograma para que essa atividade tenha o 

máximo de participação e nomearam os seguintes frades para a síntese e redação deste 

documento: André Tavares, André Boccato, Roni e Almy.  
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Após receber a contribuição das comunidades de Aragominas, Goiânia, Santa Cruz 

do Rio Pardo, Curitiba, Rio de Janeiro, Belo Horizonte e São Paulo (Sagrada Família) 

e dos frades individualmente, Betto e Mariano, a equipe de síntese finalizou a primeira 

versão do novo documento, que acabou de ser reenviada a cada prior/coordenador das 

nossas comunidades, que por sua vez, terá até o próximo dia 10 como limite para 

enviar diretamente a Frei André Tavares, possíveis novas sugestões que poderão ser 

incorporadas, enriquecendo mais o texto. A equipe, por sua vez, terá poucos dias para 

enviar ao provincial o texto a ser estudado pelos Conselhos de Formação e da 

Província. Este último terá a missão de votar o Plano de Formação, a ser enviado para 

a Cúria Geral, no início de setembro próximo. 

Frei André Tavares explica que “para escrever esta versão, partimos da antiga ‘ratio 

particularis’, adequando-a aos novos elementos da nova ‘ratio generalis’ e 

acrescentando as observações e sugestões enviadas. Tivemos em mente, na 

estruturação, os pontos solicitados às ‘rationes particulares’ no final da nova ‘ratio 

generalis’”.  

Continua ele, “como vocês podem supor, muitas das observações não puderam ser 

integradas, sobretudo porque boa parte delas tratava-se mais de discussões relativas a 

um capítulo provincial. Outras tocam o plano de estudos (a ‘ratio studiorum’). 

Contudo, pensamos que tenha sido um excelente ganho para nossa Província termos 

podido discutir sobre a formação (inicial e permanente) em cada comunidade. Agora, 

passamos para a segunda e última fase: reações sobre este texto provisório”, finaliza 

André. 

 

7. Um jovem deixa o pré noviciado 
 

Frei Edivaldo, responsável pelo pré noviciado da Província dos frades, comunica que 

Francisco Niélisson Alves da Silva deixou o pré-noviciado no último dia 15. Vindo 

do Ceará, o jovem de 25 anos de idade e formado em filosofia, viveu cinco anos como 

seminarista da Arquidiocese de Fortaleza e ingressou na primeira etapa de formação 

dia 1º de abril. 

O formador afirma que “no pré-noviciado ele foi um rapaz bem comprometido 

pastoralmente e bem integrado, tanto na comunidade do pré-noviciado como na 

comunidade paroquial. A partir desse tempo de convivência conosco, ele tomou a 

decisão de deixar o pré noviciado”. 

Atualmente, a Província conta com um jovem nesta etapa de formação, que é o 

Naedson Carlos Marques da Silva, 26 anos, de Natal, Rio Grande do Norte. 
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8. Voo da Primavera ganha Prêmio da CNBB 

 

O filme “O Voo da Primavera”, cuja direção é de Dagmar Talga, lançado há pouco 

mais de um ano e que já provocou mais de 50 debates em todas as regiões do Brasil, 

recentemente foi premiado pela CNBB, com o Prêmio Margarida de Prata, um dos 

maiores prêmios no Brasil. O longa-metragem aborda a vida e a missão do frade 

dominicano e bispo já falecido, Tomás Balduíno. A entrega do Prêmio se deu na noite 

do último dia 19, em Goiânia, num evento nacional promovido pela CNBB nacional, 

chamado Multicom – Mutirão de Comunicação. 

 

 

Para Frei João Xerri, que participou desse ato juntamente com Frei Carlinhos, “foi 

uma graça participar da cerimônia dessa premiação junto com tantos ‘antigos’ 

companheiras/os de fé, esperança e caminhadas...CPT, MST, membros da Comissão 

Dominicana de Justiça e Paz do Brasil e, particularmente, a Dagmar! 

Lembro-me do ‘lançamento’ do projeto desse filme... e de ter pensado/perguntado se 

este não era maior que nossas pernas. Mas, alguns ‘bravos’ não desistiram e 

persistiram durante uns 10 anos... O prêmio é para todas e todos, a começar pela 

Dagmar e a Comissão Dominicana de Justiça e Paz do Brasil. 

Ele acrescenta: “dei-me conta que esse prêmio é muito importante, tem uma história 

desde 1967... 52anos! Já premiou filmes, documentários, etc, muito importantes... 

Pena que é tão desconhecido nos nossos meios, apesar de ser muito cobiçado pelos 

trabalhadores da mídia”. 

Já, para Murilo Oliveira, professor da Universidade Estadual de Goiás – UEG – e 

membro da equipe responsável pelo filme, “essa premiação pela CNBB, reforça a 

atualidade da questão da luta pela terra e pelo território dos povos indígenas, 

populações tradicionais e camponesas, assim como revigora a Teologia da Libertação 

no âmbito da Igreja Católica”. 
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Você poderá assistir ao filme, acessando um dos três links:                           

Português/Sem Legenda: http://bit.ly/voo_primavera_Sem_Legenda                

Legenda Inglês: http://bit.ly/voo_primavera_ingles                                                     

Legenda Espanhol: http://bit.ly/voo_primavera_espanhol e ao Programa das 

Premiações, veiculado por todas as TVs católicas do Brasil, na noite da última 

quarta-feira, através do link: 

https://drive.google.com/drive/folders/1r1jS6MnG48lgQFg2HuaOEPBbXJeJYmog 

Este Voo terá também outras exibições no exterior, como é o caso do dia 6 de 

setembro próximo num Festival internacional de Cinema, em Nova York, onde terá 

como representante da Dagmar, Maria Luisa Mendonça, ex agente da Pastoral da 

Terra e que conviveu muito de perto com Dom Tomás.  

 

9. Frei Edmilson participou da Assembleia da CRB 

Os frades dominicanos do Brasil foram representados na Assembleia Geral Eletiva 

da CRB nacional, celebrada em Brasília, entre os últimos dias 10 e 14, por Frei 

Edmilson de Oliveira, delegado do provincial.  

De acordo com Edmilson, “ao todo, éramos 450 participantes vindos de vários 

estados do Brasil. O tema escolhido para iluminar a caminhada dos religiosos e 

religiosas do Brasil para o próximo triênio foi: “Consagradas e consagrados em 

missão” e o lema “Fazei tudo o que ele vos disser” (Jo 2,5).  

A Assembleia reelegeu a Irmã Maria Inês Ribeiro para presidir a entidade no próximo 

triênio, bem como os membros do Conselho. As prioridades escolhidas foram: 1. 

Cultivar a mística profético sapiencial. 2. Ouvir o clamor dos pobres e da terra. 3. 

Fomentar a intercongregacionalidade, a interculturalidade e a partilha dos carismas 

com leigas/os e 4. Promover relações humanizadoras e atenção diferenciada a cada 

geração na vida religiosa consagrada.  

O frade ainda destaca que a religiosa reeleita, em seu discurso de posse, afirmou: “eu 

desejo que neste triênio nos dediquemos mais às questões da Amazônia, da identidade 

da vida religiosa consagrada, dos presbíteros religiosos, dos abusos sexuais na Igreja, 

do tráfico humano e do engajamento nas políticas públicas, em estarmos com os 

pobres e os pequenos, para que sejamos uma vida consagrada masculina e feminina 

de acordo com o Espírito de Jesus”.  

Edmilson faz questão de destacar que, ter participado dessa Assembleia, “foi uma 

ótima experiência, alguns temas abordados de suma importância, cito um, ‘conjuntura 

sócio política econômica’, com assessoria da Dra. Maria Lúcia Fattorelli. Quem não 

a conhece, ela exerce um trabalho de ‘auditoria cidadã da dívida pública’. Sugiro 

procurá-la no youtube, uma vez que possui vídeos excelentes”. E completa: “é triste 

ver que o maravilhoso trabalho realizado pela CRB no último triênio, infelizmente 

foi pouco divulgado. O tempo muito escasso para assuntos relevantes, e muito 

extenso para a apresentação das burocracias. Percebe-se uma fraca participação da 

vida religiosa masculina, não só na assembleia, mas no dia a dia da CRB”.  

http://bit.ly/voo_primavera_Sem_Legenda
http://bit.ly/voo_primavera_ingles
http://bit.ly/voo_primavera_espanhol
https://drive.google.com/drive/folders/1r1jS6MnG48lgQFg2HuaOEPBbXJeJYmog
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10. Promotor vocacional investe em visitas 
 

As últimas semanas foram bastante movimentadas para Frei Alexandre Silveira, 

promotor vocacional da Província. Entre os dias 29 de junho e 1º de julho, esteve no 

Rio de Janeiro. Dias 6 e 7, participou com Frei Rafael Pinaffi e as irmãs dominicanas 

de Santa Catarina de Sena da 4ª edição da Exposição Vocacional, no Santuário de 

Aparecida, que ocorreu durante o Shekinah, evento para a juventude. “Tivemos a 

oportunidade de partilhar a nossa espiritualidade com os jovens e os romeiros do 

Santuário. Além disso, tivemos uma frutuosa convivência com nossas irmãs”, 

comenta Alexandre.  Já, de 15 a 18, esteve em Curitiba e, na sequência passou 5 dias 

junto às comunidades dos frades de Goiânia e Goiás.  

 

O frade agradece a cada um de seus irmãos e suas irmãs que o acolheu e o apoia no 

serviço de promoção vocacional da Província e pede que quem tiver sugestões sobre 

esse ministério que envie diretamente a ele, que ressalta: “enquanto equipe 

vocacional, faremos o possível para colocar em prática as boas ideias”.  

 

11. Economia de Francisco provoca reuniões mundo a fora 
 

Com a finalidade de tratar sobre o Projeto “Economia de Francisco”, reuniu-se um 

grupo de umas 40 pessoas, no último dia 10, nas dependências da Igreja São 

Domingos, em Perdizes, São Paulo. Entre os participantes, esteve José Marial del 

Corral, presidente mundial do Programa “Scholas Occurrentes” – Escolas do 

Encontro, uma das organizações que está preparando o Congresso, convocado pela 

Papa Francisco a se realizar em fins de março de 2020, em Assis, na Itália. Frei Márcio 

Couto, o pároco, conta que José Marial fez uma apresentação do Projeto, que está 

sendo construído, com envolvimento de uma série de iniciativas e movimentos. 

Márcio destaca que “o objetivo desses Encontros é sensibilizar pessoas e lideranças 

de movimentos sociais no Brasil para prepararem e participarem desse Congresso 

Mundial por uma nova economia”. 
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Já, o grupo batizado “Articulação Brasileira pela Economia de Francisco” está se 

reunindo na sede do DIEESE, em São Paulo, da qual participa também Tomás Jensen, 

membro da Família Dominicana e convidado pelo provincial dominicano do Brasil 

para possivelmente participar deste evento, em Assis. Jensen afirma que a próxima 

reunião, no DIEESE, será às 14 horas do próximo dia 22 e que estão organizando um 

Seminário para o mês de novembro.  

Os bispos da Comissão Pastoral para a Ação Socio transformadora, reunidos esta 

semana em Brasília, iniciaram uma discussão a respeito, inclusive relacionando o 

assunto como um eventual tema de fundo da VI Semana Social Brasileira 

 

12. Paróquia de Santa Cruz promove curso bíblico  
  

Atendendo a uma solicitação das pessoas participantes da Assembleia Paroquial 

realizada no início deste ano, a comunidade de São Sebastião, em Santa Cruz do Rio 

Pardo, SP, organizou um curso sobre introdução à Bíblia, durante os meses de junho 

e julho. 
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De acordo com Frei Edivaldo, pároco daquela Paróquia, “foram 7 encontros com a 

participação em média de 50 pessoas. O Curso foi um momento forte de crescimento 

na fé. No final foi realizada uma avaliação, em que segundo as pessoas participantes 

gostaram muito e pediram mais momentos de formação bíblica”.  

O pároco conclui que “no próximo Conselho Pastoral da Paróquia, a ser realizado 

este mês, vamos refletir como colocar em prática esse pedido da comunidade”. 

 

13. Agosto é mês das reuniões provinciais 

 

Este mês, os frades do Convento Sagrada Família, em São Paulo, acolherão seus 

irmãos para as seguintes reuniões: dia 20, às 15 h: reunião da Equipe Vocacional; dia 

21: reunião do Conselho de Formação e dias 22 e 23: reunião do Conselho da 

Província. 

O provincial, que participará de todos esses momentos coletivos, antecipa que as 3 

reuniões, além de terem suas pautas específicas, contará também com dois pontos em 

comum: breve repasse do Capítulo Geral e o estudo com possibilidades de possíveis 

emendas ao Plano de Formação da Província – a RFPs – que está sendo elaborado 

com envolvimento de grande parte da Província.   

 

14. Aniversariantes de agosto 

 

 

15. Provincial divulga sua previsão de agenda para agosto 

 

➢ 1º a 06: Vietnã. 

➢ 07 a 09: viagem para o Brasil. 

➢ 10 a 14: Goiânia, GO. 

➢ 15 e 16: Goiás, GO.  

➢ 17: Goiânia, GO. 

➢ 18 a 23: São Paulo, SP. 

➢ 24 a 29: Belo Horizonte, MG. 

➢ 30: Goiânia, GO. 

➢ 31: Assentamento rural Canudos, em Palmeiras, GO. 

02 - Frei Fernando Valadares dos Santos        

03 - Dom Frei Walter Michael Ebejer 

04 - Frei Domingos dos Santos 

09 - Frei José Almy Gomes 

14 - Frei Marcos Antônio Belei     

18 - Frei Louis Granot 

20 - Frei Franklim Drumond de Almeida  

25 - Frei Carlos Alberto Libânio Christo (Betto) 

25 - Frei Mariano Foralosso 

26 - Frei Henrique Cristiano A. B. de Lacerda.


